



Comisión Pastoral de la Tierra – Secretaría Nacional

Asesoría de Comunicación

LANZAMIENTO

La Comisión Pastoral de la Tierra realiza lanzamiento nacional del informe Conflictos del Campo 2023, con los índices más altos de ocurrencias de toda la historia de la publicación.

En este día 22 de abril, la Comisión Pastoral de la Tierra (CPT) lanza la 38ª edición de la publicación *Conflictos del Campo Brasil*, apuntando un balance de datos de violencia ligada al tema agrario en este país a lo largo de 2023. Durante el primero año de gobierno del tercero mandato del presidente Lula, se registraron los mayores números desde que empezaron los registros, en 1985: en total, fueron **2.203 conflictos**, contra 2.050 del año anterior y 2.130 de 2020, que hasta entonces era el año con más conflictos.

La mayor parte son conflictos registrados por **tierra** (1.724, también el mayor número registrado por la CPT), seguidos de ocurrencias de **trabajo esclavo rural** (251) y conflictos por **agua** (225). Entre los estados, el número más alto se registra en el estado de Bahía, con 249, seguido de Pará (227), Maranhão (206), Rondonia (186) y Goiás (167). Por regiones, en el Norte fue donde se registraron más conflictos (810), seguido por la región de Nordeste (665), Centro-Oeste (353), Sudeste (207), y por fin, la región Sur, con 168 ocurrencias.

Estos conflictos involucraron 950.847 personas, en la disputa de 59.442.784 hectáreas de tierras entre todo el Brasil. El número de personas envueltas resulta 2,8% veces mayor que las 923.556 personas envueltas en conflictos del campo en 2022, pero el área en disputa es 26,8% menor, siendo 81.243.217 hectáreas disputados durante el mismo período en comparación.

Conflictos por la Tierra – De las 1.724 ocurrencias registradas en el Eje Tierra, **1.588 se refieren a violencia contra ocupación y posesiones, y/o contra las personas**. Del primero tipo de violencia, destacan crecientes incidentes de **invasión de territorios campesinos**, de los cuales hubo registradas 359 casos en 2023, afectando 74.858 familias, contra 349 casos en 2022. También crecieron los registros de **expulsiones** (37 ocurrencias y 2.163 familias en 2023, contra las 23 ocurrencias y 596 familias, em 2022), transformando 2023 en el segundo año de registros con más familias expulsadas de sus territorios, ficando atrás apenas del año 2016. También aumentaron considerablemente las **amenazas de desahucios judiciales** (de 138 para 183) y los **desahucios judiciales** concretizados (de 17 para 50).

Los ataques de **pistoleros** fue el segundo tipo de violencia contra ocupación y bienes que tuvo más registros en 2023 (264), aumento de 45% en relación al año 2022, con el mayor número registrado por la CPT de este tipo de ocurrencias de violencia con total de 36.200 familias afectadas. Agricultores sin-tierra fueron las principales víctimas de estos ataques, con el registro de 130 casos, seguidos por agricultores sin documentos (*posseiros*) (49), indígenas (47) y afro-descendientes (*quilombolas*) (19). Destrucción de bienes (101), casas (73) y plantaciones (66) también fueron violencias registradas contra la permanencia de las comunidades en sus territorios.

Trabajo Esclavo Rural – En 2023, se registraron 251 casos de trabajadores y trabajadoras en situación de esclavitud en el medio rural, con 2.663 personas rescatadas en estas condiciones. Estos son los peores números de los últimos 10 años, y en general, el mayor número desde 2007. Hay una gran cantidad de personas rescatadas en grupos de trabajadores, destacando los estados de Goiás (699), Minas Gerais (472), Rio Grande do Sul (323), además de São Paulo, con 243 personas rescatadas. Las actividades que tuvieron más trabajadores libertados en 2023 fueron la caña de azúcar, con 618 trabajadores; los cultivos permanentes, con 598; los cultivos temporales, con 477; y otros tipos de actividad rural, con 273. Unos números que todavía podrían ser mayores, con una política más estructurada de fiscalización y combate al trabajo esclavo en las regiones Norte y Nordeste, así como también en el ámbito municipal.

Conflictos por Agua – Hubo estabilidad en los registros (225, contra 228 el año anterior), pero los datos todavía son altos en relación a comienzo de los 10 últimos años, estando a frente el no cumplimiento de procedimientos legales por parte do poder público y empresas privadas (78), seguido de la destrucción y/o contaminación (56), reducción e impedimento al acceso del agua (48) y contaminación por agrotóxico (26). Hacenderos, gobiernos estatales, empresarios, hidroeléctricas y minería continúan siendo los causadores de estos conflictos, que victiman principalmente indígenas (24,44%), pescadores (21,78%), ribereños (13,33%), afro-descendientes (*quilombolas*) (12,44%) e asentados de reforma agraria (8,44%).

Violencia contra la Persona – Fueron 554 ocurrencias que victimaran 1.467 personas, incluidos 31 asesinatos, un índice que redujo en casi 34% en relación al año anterior, que fueron muertas 47 personas en el campo. La mayor cantidad de víctimas continuó siendo el estado de Rondonia (con 5 muertes), seguido del Amazonas, Bahía, Marañón y Roraima, con 4 víctimas en cada estado. Estos asesinatos tiraron las vidas de 14 indígenas y 9 agricultores sin-tierra, siendo estos los que más sufren de esta violencia extrema, seguidos de agricultores sin documentos de la tierra (*posseiros*) (4) y afro-descendientes (*quilombolas*) (3). Durante los últimos diez años, los agricultores sin-tierra continúan siendo las mayores víctimas (151), seguidos de indígenas (90), del total de 420 personas asesinadas en la lucha por la tierra. Entre las víctimas fatales por la violencia,

7 eran mujeres. El número más alto de víctimas de la violencia en el campo fue de personas afectadas por **contaminación por agrotóxicos**, con 336 víctimas, seguida por las personas que sufrieron **amenazas de muerte** (218), **intimidaciones** (194), **criminalización** (160), **detenciones** (135), **agresiones** (115), **prisión** (90) y **cárcel privada** (72), todas en aumento en relación a 2022.

Principales Causadores de la Violencia– Los principales agentes causadores de las violencias registradas en el Eje Tierra fueron los hacendados, responsables por 31,17% del total de violencias causadas, seguidos de empresarios (19,71%), Gobierno Federal (11,2%), especuladores (*grileiros*) (9,07%) y los gobiernos estatales, con 8,31%. En el caso del Gobierno Federal, hay una pequeña baja del total de las violencias provocadas, con una mayor abertura al diálogo del gobierno con los movimientos sociales, por medio de la reestructuración de ministerios, como los de Desarrollo Agrario, Derechos Humanos y Justicia, además de la creación del nuevo Ministerio de los Pueblos Indígenas; pero esto no se reflejó en avances en la conquista de derechos por los campesinos y comunidades tradicionales, como la reforma agraria y la demarcación de las tierras indígenas.

Mientras que muchos gobiernos estatales han actuado con intensa represión policial contra campamentos y asentamientos, comunidades afro-descendientes (*quilombolas*) y tierras indígenas, como en Goiás, Bahía, Mato Grosso del Sur, Tocantins, Maranhão y Rondonia. Lo mismo se puede decir en relación al poder legislativo federal y estatales, con el avance de la bancada ruralista, promoviendo mudanzas en legislaciones como el Marco Temporal, el Paquete de Veneno, y las leyes de tierras y autorizaciones para pulverización aérea de agrotóxicos en los estados.

Amazonia Legal – Esta región que abarca casi 60% de la superficie brasilera, redujo la deforestación, destacando las operaciones de fiscalización de la Policía Federal para el combate a la minería (*garimpo*) ilegal. Pero la violencia continuó aumentando en regiones como en el triple límite de los estados de Amazonas, Acre y Rondonia (llamada de AMACRO o Zona de Desarrollo Sustentable Abunã-Madeira). De los 31 asesinatos del país, 8 fueron en esta región, de los cuales 5 causados por especuladores de tierras (*grileiros*). La región prometida como “modelo” de desarrollo con foco en la socio-biodiversidad, se convirtió en epicentro de invasiones de los territorios tradicionales y especulación (*grilagem*) para explotación maderera y creación de ganado, con altos índices de deforestación, quemadas y conflictos.

Acciones de Resistencia – Registradas también en el informe de Conflictos del Campo, las acciones de resistencia también tuvieron aumento expresivo en 2023, pues incluyen 119 ocupaciones y tierras retomadas, siendo 22 acciones conducidas por indígenas, 3 retomadas de palenques afro-descendientes (*quilombos*) y otras 94 por las demás identidades sociales campesinas. También se registraron 17 campamentos protagonizados por sin-tierra y/o agricultores

sin título de propiedad (*posseiros*), superando un poco 2022, con 5 a más. Estos números pasaron a tener nuevamente crecimiento a partir de 2021, que siguen inferiores a los números de la serie de diez años.

Informe – Elaborado anualmente hace casi cuatro décadas pela CPT, el informe Conflictos del Campo Brasil es una fuente de investigación para universidades, vehículos de medios de comunicación, agencias gubernamentales y no-gubernamentales. Una publicación construida principalmente a partir del trabajo de agentes pastorales de la CPT, de los equipos regionales que actúan en comunidades rurales por todo el país, además de la apuración de denuncias, documentos y noticias, realizada por el equipo de documentalistas del Centro de Documentación Don Tomás Balduino (Cedoc) a lo largo de todo el año.

Servicio – Lanzamiento nacional del informe Conflictos del Campo Brasil 2023

Data: 22 de abril de 2024 (lunes) a partir de 9:00 h.

Local: Sede de la Conferencia Nacional de los Obispos de Brasil – CNBB (Sector de Embajadas Sur Cuadra 801 Conjunto B – Ala Sur)

Para solicitar los datos brutos, entre en contacto con la Asesoría de Comunicación:
comunicacao@cptnacional.org.br